

SITUACIÓN POLÍTICA INTERNACIONAL. INTERVENCIÓN IMPERIALISTA (Parte 1)
APRECIACIONES SOBRE EL ENEMIGO, LA IZQUIERDA Y EL MIR
MIR DN. 18 agosto 2004

La intervención del Imperio en la América nuestra es un acontecimiento que ningún revolucionario puede desconocer. La realidad vivida es trascendental para analizar y definir tareas a futuro.

Para abordar y comprender la forma y los efectos de la intervención imperialista en nuestro continente, debemos examinar y juzgar tres planes impulsados por la inteligencia norteamericana: el documento de Santa Fé IV, el ALCA y el Plan Colombia. Estas estrategias imperialistas, han motivado innumerables despliegues de fuerza opresora hacia América Latina, y han sido disfrazadas y encubiertas en textos y documentos, sobre los cuales a continuación reflexionaremos.

En el documento de Santa Fé IV, el imperialismo advierte amenazas y se propone terminar con ellas. Entre aquellas menciona “la República de Cuba y su gobernante Fidel Castro”, “la presencia y la ingerencia de la República Popular China en América”, “la guerrilla colombiana”, “el Bolívarismo como ideología de anti-dominación gringa en Latinoamérica”, “el retorno del Comando Sur del Ejército de los EE.UU. desde sus bases en Panamá”, y por último, “la deuda externa de los Estados Unidos” que alcanza la cifra de 1,7 billones de dólares, suma que supera la deuda externa total de América Latina, valorada en más de 800 millones de dólares.

El documento de Santa Fe IV define también, las ventajas que el Estado Imperial del Norte tiene que reforzar, explotar y aprovechar. La vigencia de la doctrina Monroe (“América para los Americanos”) es una de ellas. Los mecanismos de defensa, como el TIAR, la Junta Inter-Americana de defensa y la reestructuración del Comando Sur del Ejército N.A., trasladado a Miami, son otros de sus privilegios. Y por último, la utilización en su favor de la ubicación estratégica de Colombia como esquina del Mar Caribe y del océano Pacífico, como también, puente hacia la Amazona, los Andes y Venezuela.

El ALCA o Área de Libre Comercio de las Américas fue presentado en Mayo de 2002 como un “inofensivo” Tratado de Libre Comercio, para ser aplicado desde Alaska hasta Tierra del Fuego. Lo que realmente se pretende mediante este Acuerdo es la creación de una “súper estructura jurídico, política e ideológica transnacional” para ser dirigida y liderada por el imperialismo yanqui. Una zona de libre intercambio económico, de respeto y reciprocidad entre los países integrantes, son principios del ALCA que los norteamericanos no comparten en lo absoluto, disfrazando falsamente sus intenciones de dominación.

Además, con este Acuerdo se intenta garantizar el acceso preferencial – robo- de los inversionistas norteamericanos a los recursos estratégicos latinoamericanos tales como el petróleo, el gas, el agua, el oxígeno, los minerales, la madera, las tierras, la biodiversidad, entre otros recursos que existen en nuestro continente. Esto queda

claramente establecido cuando Collin Powell, Secretario de Estado Imperial, señala: “Nuestro objetivo con el ALCA es garantizar a las empresas norteamericanas el control de un territorio que va desde el polo ártico, hasta el antártico, libre acceso, sin ningún obstáculo o dificultad, para nuestros productos, servicios, tecnología y capital en todo el hemisferio” (Wall Street Journal, 16 de Octubre de 2001).

El ALCA trae consigo una serie de objetivos estratégicos mediante los cuales el imperialismo se propone extraer de nuestras tierras materias primas, recursos y drogas. Entre ellos, un canal alternativo al de Panamá en el Chocó colombiano, la red fluvial sudamericana que unirá el río Orinoco con los ríos Negro, Amazonas, Madeira, Mamoré, Paraguay, Tiete, Paraná y el de la Plata, permitiendo la navegación y el transporte desde Venezuela hasta Buenos Aires.

Además, comunicar el delta del Amazonas en el Atlántico hasta el Pacífico por medio del río Putumayo y lograr el dominio de la zona de las cinco fronteras - Colombia, Brasil, Venezuela, Ecuador y Perú- donde se encuentra una enorme bolsa de petróleo compartida por estos cinco países.

Junto con esto, una carretera marginal de la selva amazónica desde Perú hasta Surinam y por último, como uno de los objetivos más importantes, el control de la zona de la triple frontera - Paraguay, Brasil, Argentina - donde se encuentra el acuífero Guaraní, la mayor reserva de agua dulce del planeta.

Debemos señalar que el agua dulce es un elemento vital y estratégico que ansían controlar en un futuro cercano. Las necesidades son concretas y actuales, prueba de ello es la alarmante escasez producida del esencial líquido en los estados del Sur-Este de EE.UU., que los ha obligado a recurrir a barcos aljibes para trasladar agua desde Sudamérica.

El tercer documento objeto de nuestro análisis es el llamado Plan Colombia, que de Colombia sólo tiene el nombre porque sus consecuencias se están sintiendo en toda Latinoamérica. Este es el plan militar por excelencia del Imperio, bajo el cual se han inventado conceptos tales como “narco-guerrilla” y “narco-terrorismo”. Fue Louis Stamb, ex embajador de EE.UU. en Colombia quien, en una reunión en el Pentágono, alude maliciosamente a estos eslogan que sólo pretenden crear una leyenda negra en torno a las FARC-EP, el ELN y otros grupos insurgentes colombianos y latinoamericanos.

Si al Plan Colombia lo presentan como la lucha contra el narcotráfico, eso es falso. Es ingenuo creer que los gringos sólo pretenden erradicar la drogadicción como mal societario, eliminando las drogas de la faz de la tierra. A ellos les interesa el monopolio de la cocaína en Latinoamérica, tal como lo hicieron con la heroína en Afganistán y Pakistán, que habían pasado a manos de los Talibanes y otros grupos fundamentalistas.

Debemos recordar que el tráfico de cocaína se hace desde varias décadas atrás. Los EE.UU. comienzan a hablar del tema cuando los cárteles de la droga y especialmente, la organización liderada por Pablo Escobar, logran procesar la hoja de coca, obteniendo el clorhidrato de cocaína, quitándoles el monopolio a los EE.UU. que sólo les compraba la hoja en bruto. Debido a la ventaja obtenida, Pablo Escobar pasó de ser un “respetado y honorable Diputado de la República”, a un criminal de persecución internacional.

Es por todos nosotros conocido que los recursos y la tecnología con que cuentan los imperialistas es suficiente para detectar y destruir plantaciones y laboratorios de procesamiento de cocaína. Pero este lucrativo negocio que deja cerca de 500 mil

millones de dólares de los cuales un 85% se queda en los bancos transnacionales con sede en Miami, Las Vegas y demás “paraísos fiscales” del planeta, quiere ser recuperado por los gringos y los banqueros.

En la actualidad, transnacionales como IBM, Nestlé, el BBVA y el City Bank, están tomando el control de la producción de estupefacientes en el norte de Colombia, donde el clima no es apto para el cultivo de la coca, para lo cual han tenido que crear un “techo” con la plantación de palmas africanas para bajar las temperaturas, que permite en definitiva la producción en esa área de la droga.

Teniendo en consideración el Plan Colombia, EE.UU. desplegó a través de Localizaciones Operativas Avanzadas -conocidas por su sigla en inglés FOL- bases militares de fuerzas de despliegue rápido en toda América Latina, como el caso de Manta en Ecuador, Curazao, Liberia en Costa Rica, Tres Esquinas, Larandia y Puerto Leguizamo en Colombia, Leticia en el Amazonas, Iquitos en Nanay, Perú, Itonamas en el chapare boliviano, en la Patagonia Argentina, Reina Beatriz en Aruba, Comalapa en El Salvador, Palmerola en Honduras, George Washington en Panamá, etc.

A lo anterior hay que sumar las bases militares tradicionales que EE.UU. ya poseía en el continente, además del adoctrinamiento que los marines norteamericanos hicieron a las Fuerzas Armadas de los países sudamericanos, proceso que se inició primeramente en Centroamérica durante la década del 90, denominándose “Operación Nuevos Horizontes”, cuyo objetivo principal fue definir y establecer obediencia al mando central, en el Pentágono.

Si alguna duda cabe de lo planteado, recordemos las palabras de Madeleine Allbrighth, Secretaria de Estado de los EE.UU. en 1999, bajo el gobierno de Clinton: "Para que la Mundialización funcione, Estados Unidos no debe tener miedo de actuar como la Superpotencia invencible que es en realidad. La mano invisible del mercado no funcionará jamás sin un puño invisible. McDonald's no puede expandirse sin Mc.DOUGLAS, el fabricante de los aviones F-15. El puño invisible que garantiza la Seguridad Mundial de las tecnologías del Silicón Valley, se llama Ejército de los Estados Unidos."

SITUACIÓN LATINOAMERICANA

Si pudiéramos graficar la situación en nuestro continente diríamos que se trata de la acción de una pinza de dos patas -económica y militar- que intenta apretar su presa o botín, llamada América Latina.

Dentro de este esquema podemos entender las sucesivas y reiteradas agresiones a la revolución cubana y la constante amenaza económica, militar y terrorista que los EE.UU. coludidos con la mafia de Miami, realizan desde hace décadas a la Isla.

Con el mismo razonamiento debemos observar el proceso revolucionario venezolano que medirá sus fuerzas en un referéndum a realizar en el mes de Agosto, donde por “rara coincidencia” es la misma fecha en que el Comando Sur del Ejército norteamericano realizará sus ejercicios militares en el Mar Caribe. ¿Qué se prepara? ¿Una invasión? Coloquémonos en un escenario donde triunfa el proceso revolucionario. La burguesía coludida con el imperio, hablarán de fraude e intentarán dejar el caos para la intervención de una “fuerza de paz”. Pero si la burguesía logra ganar el referéndum, no respetarán los tiempos señalados en la Constitución y saldrán a las calles a pedir ayuda a sus “salvadores”, los marines norteamericanos, que estarán a pasos de Venezuela, realizando sus “ejercicios”.

En Colombia, la dictadura cívico-militar de Álvaro Uribe sigue implementando el “Plan Patriota”, comienzo de la segunda parte del Plan Colombia - para Colombia- que se inicia con detención del compañero Simón Trinidad de las FARC-EP, demostrando esta gestión colaboración e interconexión de las fuerzas armadas y aparatos de seguridad del continente bajo un solo mando, con el único fin de derrotar a la guerrilla, a todo el movimiento revolucionario latinoamericano y aplastar a sus pueblos.

Los resultados han sido catastróficos para la dictadura colombiana. El proceso revolucionario de los hermanos colombianos sigue adelante, siguen creando, formando, activando, estructuras clandestinas que el pueblo necesita tanto en el campo como en la ciudad.

En Perú, Bolivia y Brasil el hambre y la marginación tienen al pueblo en la calle, esperando a la vanguardia que conduzca el proceso que tiene que ser, al mismo tiempo, socialista y anti-imperialista. Están los campesinos peruanos, los coccaleros bolivianos, los sin tierra brasileños, los indígenas ecuatorianos. Alerta están los piqueteros argentinos y los pueblos marginados, que por hambre están tomando la justicia en sus manos como ha sucedido con dos Alcaldes, de Bolivia y Perú, que han sido ajusticiados por un pueblo enardecido por las corrupciones de la clase dirigente.

La pobreza y la marginación son realidades de nuestro continente que están entrando en un proceso de transformación que no tiene marcha atrás. Más de la mitad de los 400 millones de latinoamericanos no pueden satisfacer sus necesidades básicas y subsisten 102 millones de indigentes que ni siquiera logran dar de comer a sus hijos. Casi 91 millones de personas se convirtieron en pobres en los últimos 20 años, y en total, 226 millones viven con menos de dos dólares al día en América Latina.

NUESTRO PAÍS

El Estado Chileno - sucursal del Estado Imperial del Norte- y la burguesía nacional, juegan un papel parasitario y de “alumno aprovechado” del imperio. Ejemplo de ello es el rol que cumplen los militares y los miembros de la Cancillería chilena, al avalar el golpe de Estado contra Aristide en Haití, enviando un contingente de tropas al país centroamericano a solicitud de Bush, sin consultar siquiera con el Congreso Chileno.

El nombramiento de Juan Gabriel Valdez, como representante de la ONU en Haití, es una muestra más de lo aplicado que está resultando este alumno para las tareas propuestas por los gringos.

Tampoco olvidemos que el gobierno de Lagos se alineó con Washington votando contra Cuba en Ginebra este año, completando una página más del continuado servilismo de los Gobiernos chilenos de la Concertación hacia los EE.UU., manifestado en las votaciones efectuadas contra la Isla durante las sesiones ginebrinas del 2000, 2002 y 2003.

Como guinda de la torta, el Gobierno chileno apostó otra vez por Washington, dando una prueba fehaciente de su dependencia incondicional a la Casa Blanca, al firmar el Tratado de Libre Comercio, acuerdo que permitirá a las transnacionales y a los grupos financieros norteamericanos extender sus tentáculos al resto del

continente.

Al firmar este convenio bilateral, el Estado chileno se convirtió en un saboteador de las posiciones comunes de enfrentamiento al ALCA que levantan otros países como Venezuela y Brasil. Además deja en evidencia su creciente y subordinada carrera armamentista de los últimos tiempos, compatible con los intereses geopolíticos del Estado Imperial del Norte, en su espuria y prefabricada guerra anti-terrorista.

Definitivamente el Estado, la burguesía y el gobierno chileno se han convertido en un peón sumamente necesario para la administración norteamericana en Latinoamérica.

En este proceso se enmarcan los cambios, reformas y conflictos que se desarrollan en nuestro país. La transformación del aparato jurídico político, en beneficio del imperialismo en Chile, tiene la flexibilidad laboral como punta de lanza para transformar a nuestro país en la cuna de la explotación en América, resultado altas tasas reales de desempleo -muy superiores a las publicadas por organismos oficiales- y la liquidación de lo que queda de la Industria Nacional, ya que este tipo de tratados propician la llegada de empresas transnacionales, que venden bajo el "costo de producción" o, mejor dicho, bajan sus precios porque aumentan la explotación de sus trabajadores, reduciendo los salarios, aumentando su plusvalía y convirtiéndose en monopolios.

Como parte de la reestructuración del Estado chileno, se impulsa la Reforma Procesal Penal, que cumple el rol de "resguardo social" o, en otras palabras, de "contención social", haciéndose acompañar publicitaria e informativamente por otras "redes sociales", como Paz Ciudadana, sostenida por el empresariado nacional, bajo la tutela del Estado chileno.

No olvidemos que "la Ley" así como la "Democracia", surgen como pilares o bastiones del Estado Burgués Dictatorial. En consideración a esto, las transformaciones del aparato jurídico político que se realizan y que se vienen en nuestro país, no pueden ser analizadas en forma aislada, ya que forman parte de un todo. En consecuencia, nuestra respuesta no puede ser parcial y limitada.

Con el ALCA y las firmas del Tratado de Libre Comercio, Chile, en la práctica, entrega todos sus recursos naturales y humanos al Imperio. Este proceso sólo es comparable al aniquilamiento colonial que comenzara en 1492, presentando diferencias muy sutiles. A modo de ejemplo el empresario gringo, Douglas Tomkins, auspiciado por la Concertación -palo blanco de Rockefeller- ha comprado parte importante de nuestro territorio, justamente el más rico en biodiversidad. Recordemos que los gringos buscan apoderarse del agua dulce del planeta, así como patentar seres vivos y plantas.

Los norteamericanos siguen acrecentando su dominio cultural, y por supuesto, sus arcas. La acreditación de las carreras universitarias tiene como objetivo principal privatizar el proceso educativo y financiero, asegurando el control por las transnacionales de los seguros y del financiamiento del proceso de enseñanza. Se implementa la división de los trabajadores, se aplican los principios de la "Guerra de Baja Intensidad" para desarticular y desorientar a los revolucionarios, quedando aún algunos ilusos que creen posible encontrar soluciones en las instituciones burguesas, pero lo único que se consigue es potenciar un sistema que está corrompido y que conduce a la humanidad a su propia destrucción. Por estas razones planteamos nuestra lucha hoy, que sigue siendo ética y humanamente necesaria, porque como lo planteara el Comandante Fidel Castro: "... Un hombre

no puede sobrar, y la sociedad donde el hombre sobre; no sirve, no resiste un análisis ético, no resiste un análisis humano, entonces ya, de por sí, está condenada desde el punto de vista moral y humano”.

Si no logramos entender esto, seguiremos haciendo el trabajo del enemigo, desclasando a nuestros trabajadores al hacerlos pensar que en la búsqueda de reformas o en la lucha legal, lograrán mejores condiciones de vida, provocando el desprestigio y la pérdida de conciencia de los trabajadores.

LA IZQUIERDA CHILENA

La izquierda chilena hoy, no está ajena a la crisis ideológica que afecta a la izquierda en el mundo, que aún no logra sacudirse de la derrota al mundo soviético propiciada por el capitalismo. La izquierda no entiende que la razón del fracaso en la Europa Oriental, fue la forma desviada de entender y aplicar la doctrina liberadora del marxismo-leninismo.

En nuestros días, quien hable de marxismo-leninismo, no puede comparar la doctrina burocrática - conocida como socialismo real- del cual se hicieron parte la mayoría de los Partidos Comunistas del mundo.

La izquierda revolucionaria en Chile debe mirar hacia atrás y reconocer que la derrota sufrida, se debe, a que también desviamos el curso de nuestra estrategia, acercándonos al reformismo, que siempre impulsará la cooperación de clases o implementará un discurso radical, según la ocasión.

La izquierda revolucionaria de ahora, debe alejarse de la práctica reformista y establecer un discurso claro, sin esconder con “terminología antojadiza”, la realidad abrumadora que golpea a diario a nuestro pueblo. De no hacerlo, seguiremos entrampados en lo que a nuestro juicio adolecemos hoy en día, del sectarismo y de las debilidades ideológicas.

El sectarismo se encuentra en toda gama de grupos, en diferentes y múltiples niveles, como el estudiantil, poblacional y sindical. Se manifiesta en una búsqueda constante de beneficios para su propia organización, cargos más, votos más, puntos menos, y se olvidan que el objetivo es la liberación de una clase y no la figuración en diarios, reuniones, pactos, u otros medios de comunicación.

El sectarismo conduce también a una marcada desmovilización, ya que esta política impide el crecimiento del que está al lado, del vecino. Necesariamente hay que detener su marcha. Algunos llevan en esta práctica 90 años o más, y es por eso que la lucha debe darse contra el sistema, y no en el sistema. No pretendamos jugar con las reglas que ellos nos imponen, fijemos las nuestras.

La debilidad ideológica nos lleva a plantear discursos, políticas y tácticas alejadas de la realidad. Se comienza a hacer política según lo que está de moda, en un tiempo fueron los colectivos, ahora son los movimientos sociales, quienes siguen de manera resignada combatiendo con las reglas del juego que impone el sistema, olvidándose que quien inventa las reglas, inventa la trampa, lo que desorienta gravemente a las masas al comprobar que no consiguen derribar sistemas, porque en ningún lado está planteado la cuestión del poder.

Estos sectores se esconden tras discursos disfrazados y reformistas. Plantean como

enemigo principal al neo-liberalismo, ocultando al imperialismo como fase superior del mismo capitalismo senil.

No por describir la apariencia del modelo lo vamos a derrotar, si fuese así ¿Por qué en los años 60, estos mismos grupos, no levantaron al Keynesianismo, como enemigo a derrotar ? No podemos seguir cayendo en ambigüedades, queremos una vida digna para todos, no queremos marginados y explotados, no tratemos de suplantar la lucha de clases, pues aún sigue siendo el motor de nuestra historia.

Estas desviaciones ideológicas lo único que logran es hacer política en el aire, sobre base de engaños y de ideas que salen de la cabeza de un par de oportunistas, olvidando por completo la situación mundial, regional y nacional por la que realmente atravesamos.

No podemos seguir en esto, tenemos que olvidarnos de una vez y para siempre de los métodos artesanales de trabajo. La estrategia y las tácticas tienen que surgir producto de un profundo análisis y discusión colectiva de la realidad material. Los revolucionarios de hoy, no podemos volver a cometer el error de decir qué hacer sin conocer la realidad, y tener como argumento lo que eso se hizo antes. Repetir está prohibido, lo que antes se hizo - bueno o malo- el enemigo ya lo conoce. Es el momento de dar respuestas novedosas, nuevas, actuales - es decir- revolucionarias. Es el tiempo del arte de combinar el conocimiento, la experiencia, la creatividad, la responsabilidad y la decisión.

¿POR QUÉ AÚN LA VANGUARDIA?

Los revolucionarios conscientes no podemos caer en debilidades ideológicas como querer “abrir” el partido. Lo que tenemos que lograr es abrir la política del partido hacia el pueblo. Abrir el partido en el pasado nos llevó casi al aniquilamiento. El cómo abrimos nuestra política y no nuestros cuadros, es una contradicción dialéctica a la que tenemos que dar solución. Este es el arte que debemos lograr tanto en la táctica como en la estrategia.

Tampoco es el momento de sectorizar y dividir los movimientos. Como acabamos de ver, todo es producto de un mismo proceso y sistema que no es nada más ni nada menos que el capitalismo en su fase imperialista y senil, que por cierto, es la más agresiva. Es el momento de unir las luchas y darles un contenido de clase, nacional, socialista y anti-imperialista.

Seamos claros, nuestro enemigo fundamental es el imperialismo, representado en nuestro país por esa burguesía que se reconvirtió con el capitalismo financiero transnacional, y que tiene además al Estado burgués como sucursal del Estado imperial del Norte, y como su principal aliado estratégico para los planes de expansión y dominio.

Ahora más que nunca la lucha es nacional y latinoamericana a la vez, más que nunca hay que poner en práctica el internacionalismo proletario, revolucionario.

Entendemos que estratégicamente la revolución tiene que ser continental; desde el punto de vista del Arte Operativo tendrá un carácter nacional, y táctico en lo local.

Es el momento de situarnos en el nivel del movimiento revolucionario internacional, colocando en práctica todo el conocimiento acumulado por la clase obrera en años de lucha por su liberación. Tenemos que tomar en cuenta la historia, no puede existir una incomunicación entre el movimiento de masas y la vanguardia que dirija

ese proceso, ni el desfase del crecimiento y desarrollo del ejército popular revolucionario y el ejército armado de las masas porque aún consideramos que la vanguardia es la que dirigirá y dará conducción al proceso.

Discrepamos completamente de quienes plantean que serán los movimientos sociales por sí solos los que dirigirán el proceso, porque como acabamos de ver, la lucha es contra el capitalismo en su fase imperialista y es necesario que una vanguardia dote de un ejército revolucionario al pueblo para poder defender las conquistas y el poder, una vez llegado a éste.

Compañeros trabajadores, estudiantes y pobladores, como dijimos, el capitalismo está en su fase imperialista y senil, pero al mismo tiempo la más agresiva y tenemos que prepararnos para tumbarlo, éste no caerá solo, y tampoco es de revolucionarios sentarse a esperar que esto suceda.

Nuestro enemigo está desplegado económica y militarmente en el continente, siendo sus intenciones claras y conocidas, ya que producto de su soberbia, sus planes son públicos, por lo tanto, nuestras respuestas y nuestras acciones tienen que combatir esos planes y no tratar de inventar porque todo está dado, solo tenemos que interpretarlo y no tratar de hacer algunas alquimias, no debemos tener miedo en plantear que nuestra búsqueda es el socialismo y la dictadura del proletariado para acabar con la sociedad de clases, socializar las fuerzas productivas, en camino para la construcción de la sociedad comunista.

Proponemos el estudio y la discusión de los siguientes temas extractados del libro "EL MIR VIVE EN EL CORAZÓN DEL PUEBLO", ya que entendemos que son absolutamente lógicos y la mejor comprensión de ellos ayudará a no saltarnos etapas ni a atropellarnos en cumplir cosas haciendo prevalecer la urgencia y la inmediatez, en lugar de los principios, políticas, estrategias, táctica, y líneas partidarias en general.

- **Etapas de preparación**
- **Etapas de confrontación**
- **Etapas de conducción**

MIR DN. 18 Aug 2004



Información disponible en el sitio ARCHIVO CHILE, Web del Centro Estudios "Miguel Enríquez", CEME:
<http://www.archivo-chile.com>

Si tienes documentación o información relacionada con este tema u otros del sitio, agradecemos la envíes para publicarla. (Documentos, testimonios, discursos, declaraciones, tesis, relatos caídos, información prensa, actividades de organizaciones sociales, fotos, afiches, grabaciones, etc.) Envía a:

archivochileceme@yahoo.com

NOTA: El portal del CEME es un archivo histórico, social y político básicamente de Chile. No persigue ningún fin

de lucro. La versión electrónica de documentos se provee únicamente con fines de información y preferentemente educativo culturales. Cualquier reproducción destinada a otros fines deberá obtener los permisos que correspondan, porque los documentos incluidos en el portal son de propiedad intelectual de sus autores o editores. Los contenidos de cada fuente, son de responsabilidad de sus respectivos autores.

© CEME web productions 2005

